

ジュニアの充実したスポーツ環境をめざし——2024年度から2年目に突入した「運動部活動の改革推進期間」。今号は宮城県から、部活動改革に期する県スポーツ少年団本部長の思いと、それを体現する単位スポーツ少年団の取り組みにフォーカス。地域移行で、小学生、中学生、そして指導者にも変化が……。

部活動改革、その先へ～地域で育むジュニアスポーツ～

「学校運動部活動」

(連載)
第17回



部活動地域展開のゴールはスポ少と生涯学習の理念を結びつけ、「地域で担う」

多様なスポーツの形を
子どもたちが自由に選ぶ

り組む活動も、多種目同時の活動もよし。通年の活動季節」との活動などが選べることも大切です」

「県スポ少では今年度、「指導者がコートに入らないバレー・ボール大会」を開きました。審判も、選手交代を決めるのも子ども。大会後のアンケートでは80%以上が高評価で、今後は他競技でも進めていきたいと思っています」

学校体育では、生涯にわたって心身の健康を保持し豊かなスポーツライフを実現するための能

力向上と生涯スポーツの普及

推進の両面を追いかげますが、基盤とすべきは後者。複数の多様なスポーツに取り組める機会を設定し、多世代交流も大事にする」

そして、もう一つ……。

「11年には文部科学省が幼児期に体を動かすことや遊びの重要性に言及するも、特定スポーツだけに取り組む子どもは少なくありません。幼児教育の現場では外

幸本部長に詳細を聞いた。「結論から言えば、部活動は学校から切り離し、爱好者が集う仕組みを構築することが理想です。放課後や週末は趣味や習い事を取り組みたい者もいれば、家族との触れ合いを望む者もいるでしょう。部活動参加を強いるのではなく、生徒の思いに寄り添いながらも教師の願いもまた尊重したいのです。

ただし、地域の文化としても、多くの学校の特性を考慮のうえ生涯学習の理念を地域住民と共にすることが不可欠。部活動を社会教育の一環として捉え、多様なスポーツの機会から生徒は自身の興味関心で選択する。二つの種目に取

れたデータ(13年)では、小学生の全国大会出場者は4~6月生まれが圧倒的で、1~3月生まれはその半分にも達しない。足の遅速だけで評価すれば、運動嫌いの子どもが出てくるのも自然でしょう」

「現状の部活動は「する」に重点がありますが、「見る・さざえる」の活動のガイドラインが示されるなど、外部指導者導入を試みる学校も増えたが、外部指導者と顧問(教師)や生徒との目標のズレが時に問題にもなる。

「プレー能力も高いプロ指導者の指示は聞くが顧問には耳を傾けなくなる。あるいは外部指導者と生徒がSNSでつながり学校に迷惑が及ぶなど、このような失敗は以前から繰り返されています」

「こうしたことでも踏まえ郡山氏は私見として次のように述べる。

「部活動は学校から切り離し、地域の子どもは地域で育てる。移行先是スポ少や総合型地域ス

ポーツクラブ、また学校支援ボランティアによる放課後クラブ設置などが望ましい。そして、移行後も部活動に関わる意思のある教師は、勤務先の学校または居住地で参加し、勤務や休暇などに地域で活動は競技でも進歩力を向上と生涯スポーツの普及

して、この点をもつてアピールしているのですね」

こうした考えに賛同し、2年

前から受け皿となつたのは単位ス

63団体にも及ぶ。県スポ少の郡山

63団体にも及ぶ。県スポ少の郡山